

El Ejército de Salvación en marcha

DEL «A B C» DEL 6 DE SEPTIEMBRE

Episodios de ahora

¡Ven a Madrid con nosotros!

El puño, cerrado y en alto; en el pecho, una estrella roja; en los labios, un grito de rencor y muerte... Así venías tú, Maruja Pérez Arapiles, aquella casa número 3 de la Ronda de Valencia, donde vives, para venir a combatirnos.

Nosotros te recibimos con el brazo en alto, abierta la mano leal, en saludo, no en amenaza.

Estabas en la guerra que tanto habían querido los tuyos, y para la que tanto se habían preparado. En la guerra a que nos llevaron, dijeron los fusiles su última palabra aquella tarde de Peraleda de la Mata, en la que fuistes nuestra prisionera, nena de Lavapiés, gentil modistilla madrileña, que asomabas el candor de tus ojos grandes al horror y fealdad de la guerra.

¿Qué te habían dicho de nosotros, Maruja? ¡Cuántas calumniosas leyendas sobre esos moros de nuestras Regulares que te apresaron, huida, delirante de sed y pavor! ¡Con qué asombro me relatabas tú la conducta humana de aquellos moros de Regulares de Ceuta que aplacaron tu sed, que te ofrecieron fruta, calmaron tu sed, tu hambre y tu miedo! Y luego, entre los legionarios, fuiste tratada con todo el respeto y la consideración que tu desgracia merecía... Ya era menor tu espanto, pero aún había lágrimas en tus ojos y temblor en tu cuerpo, cuando yo te conocí en aquella casa de Peraleda.

—Me matarán, ¿verdad?—me decías una y otra vez.

Yo te prometí la vida, y pretendía tranquilizar tus nervios disparados.

—Ustedes serán muy buenos, me decías; pero la guerra tiene sus leyes. Traias, Maruja, un concepto especial de las leyes de guerra. Lo que habías visto hasta entonces. La persecución implacable, el exterminio del enemigo rendido e indefenso, y no podías creer que nuestra conducta fuera otra distinta a la de los tuyos, que ensangrientan las calles de Madrid en horribles cacerías. Bien sabes el cuadro horroroso de cada mañana; bien sabes cómo desfilan grandes camiones cargados de hombres y mujeres sacrificados por los

milicianos en los fusilamientos que coinciden con la primera luz del día, anunciada por los fogonazos. Por cuanto has visto y oído en tu campo no podías comprender que los moros respetasen tus veintidós años gentiles, ni que los legionarios perdonasen a una mujer.

Y ya viste cómo Castejón te perdonó.

Después, rodeada por el respeto de todos, has encontrado en la Bandera amigos de tu mismo barrio. Te regalaban fruslerías, te atienden y miman, Manolo y el Rubio, nacidos los dos en Lavapiés. ¡Qué bien te encuentras ahora entre nosotros, Maruja!

Yo fui tu padrino en aquella hora tan amarga de Peraleda. ¡Qué llanto y qué temblor el tuyo cuando las terribles leyes de la guerra se cumplían en la cuesta de Peraleda, y el aire caliente olía a pólvora, y unos fogonazos fulgían en la luz lechosa que aquella luna creciente proyectaba sobre el cuadro...!

—Esta es la guerra, Maruja.

Mi brazo te sostuvo paternal en aquel camino largo, en el que te espantaban las sombras de las encinas y el aullar de los perros. Tu noche triste, Maruja.

A la mañana, sonreías ya. En tu pecho cruzaban los colores de España.

—¿Y ahora qué será de mí?—me preguntaste.

Ven a Madrid con nosotros.

Dentro de unos días, rodeada por todos los respetos, a salvo tu honor y tu vida, te dejaremos en los brazos de tu madre, que te vio partir con las Milicias Rojas para la loca empresa de combatir esa raíz de virtudes españolas que hacen del legionario y del moro caballeros repetidos con la vida y el honor de las mujeres.

Ven a Madrid con nosotros, y cuenta a tus vecinas de Lavapiés, cuenta a las modistillas de tu taller cómo te fué entre los Regulares de Ceuta y los legionarios de la Quinta Bandera, aquel sangriento día de Peraleda de la Mata. ¡Cuéntalo, Maruja!

Servicio de Radio Mallorca

Los falangistas defensores del Alcázar, visitan a la Virgen del Pilar

Entusiasta recibimiento—El oficial, que les acompañaba, tuvo que dirigir la palabra al pueblo zaragozano—Los héroes acompañados de la multitud se postran a los pies de la Virgen

Radio Tetuán, a las 24 horas: Zaragoza.—Se tributó un entusiasta recibimiento a los falangistas defensores del Alcázar de Toledo que llegaron a Zaragoza procedentes de Logroño.

Su llegada estaba señalada para las cinco de la tarde y desde mucho antes, en la plaza de la Constitución se habían reunido ya varios miles de personas, que esperaban ansiosas la llegada de los héroes. Una caravana de falangistas zaragozanos salió a recibir a sus camaradas. Un gran gentío, en los pueblos del trayecto, salió a los cruces de las carreteras en masa, saludando con el brazo en alto y entonando el himno falangista. Los defensores del Alcázar ocupaban un autocor.

Al llegar a Zaragoza, el recibimiento fué apoteósico. Todos los automóviles hacían sonar las bocinas y el pueblo demostraba su entusiasmo con vivas delirantes a España una, grande y libre. A la llegada a la Plaza de la Constitución el entusiasmo se desbordó, y un capitán, que venía mandando a los falangistas héroes toledanos, tuvo que dirigir la palabra a la multitud enardecida, terminando con los gritos reglamentarios de Falange, contestados de manera inenarrable por la inmensa multitud.

A las seis y media se organizó el desfile hacia el templo del Pilar. Al frente, iba la bandera territorial de Falange, y después, precediendo a las autoridades, la bandera de los falangistas defensores del Alcázar, a la que seguían éstos.

Cuando la comitiva llegó al templo, la multitud, que lo ocupaba a rebosar, abrió paso respetuosamente. Los compañeros toledanos se arrodillaron ante la Virgen, rindiendo las banderas. Un canónigo, pronunció patriótica alocución, terminándola con vivas a la Patrona de Aragón y un ¡Arriba España!, entusiásticamente contestado por todos los presentes.

Los falangistas defensores del Alcázar se acercaron después a la imagen de la Virgen, besando su manto y pasando por el mismo a las banderas.

Después, los concurrentes y autoridades se trasladaron a la Jefatura Provincial de Falange Española, no cesando durante el trayecto las manifestaciones de entusiasmo.

Los mineros que atacaban Oviedo, cercados

Se encuentran entre dos fuegos de las fuerzas gallegas y de los héroes de la capital de Asturias—Se confirma la derrota de los catalanes en Aragón—Nuestra situación en Málaga—El avance sobre Madrid

Radio Club Portugués, a la una de la madrugada:

Resumen de la situación militar. Del frente de Bilbao tenemos pocas noticias. No nos ha llegado ninguna comunicación oficial del Ejército de aquel sector.

Lo mismo nos ha ocurrido con el frente de Asturias. Sin embargo, tenemos noticias de la situación de este último mediante la Agencia Havas, cuyo responsable se encuentra en Oviedo y comunica que Oviedo está cercada por dos ejércitos distintos: el rojo, y éste a su vez, por las tropas gallegas. Es decir que las fuerzas rojas que tenían cercado Oviedo se encuentran ahora entre dos fuegos: el de la guarnición defensora de Oviedo y el de las columnas gallegas. ¡Qué mal final van a tener esos pobrecitos mineros!

En Aragón, las fuerzas de aquel sector, al mando del general Ponte, han hecho que se estrellaran todas

Comandancia Militar de Baleares

Estado Mayor

Segunda Adición a la Orden General del día 16 de Octubre de 1936

Con motivo de una información relativa a la presencia de unos barcos de Guerra en las proximidades de la Isla de Cabrera, ordené que inmediatamente se adoptaran por las fuerzas de la Defensa Móvil Terrestre de la Isla y las de esta Plaza los dispositivos previstos.

Enterado de la rapidez y acierto con que se cumplió aquella orden, me complazco en hacer saber a todos Jefes, Oficiales, Suboficiales, C.A.S.E. y tropa, con Falange y Milicias, mi satisfacción por tal proceder que, además, es una garantía de paz y tranquilidad para todos los ciudadanos.

Al patrón de mar, que fué el primero que trajo la noticia, base de la información, será premiado con 100 pesetas.

El Coronel Comandante Militar, *Trinidad Benjumeda del Rey*.

Sin novedad en Ibiza

Sin novedad en Ibiza. Además, para conocimiento de las familias comunican que los Jefes, Oficiales y tropa de la Legión están bien. Palma 16 de octubre de 1936.

El gran Remedio

En la infancia, suele decirse, está el secreto del porvenir. La vida de los pueblos depende del modo como traten a sus nacientes generaciones; del modo como la infancia se forme depende la suerte futura de la colectividad. «Dadme la educación como punto de apoyo y levantaré al mundo», dijo Kant. Sólo una infancia sana puede construir un mundo mejor donde la paz sea sólida y perdurable. Todo esto es realmente cierto, como lo es también que los profesores y maestros constituyen el más importante factor de la causalidad educativa; según sea sus líneas ideológicas y morales, así los niños serán: *talis magister, talis est discipulus*.

Por esto consideramos acertadísimas las disposiciones dictadas por nuestro Gobierno civil para la depuración del Profesorado. Es por ahí por donde tenía que empezar una autoridad que quiere desempeñar en serio su cometido, no para «salir del paso» sino para hacer obra eficiente, proyectada hacia el mañana, que late en la infancia de hoy y que será según sean los primeros surcos que labremos en las jóvenes almas tan puras y tan plásticas.

De dos modos pueden ser orientadas las inteligencias: hacia un mundo de íntimos consuelos, de luz y de ilusión, o hacia una estepa gris y desolada, sin cantos ni flores, donde sólo crezcan los cardos del desengaño, del rencor hacia todo lo espiritual y suave que la humanidad ha producido. Ambos caminos tienen sus respectivos sistemas de verdades, sus doctrinarios y paladines. Se dirá que la Verdad no es más que una y ésta, según Séneca, se halla en el fondo de un ignorado pozo profundo de donde nadie nunca la sacará; pero, aunque esto fuera cierto (y hablamos desde un punto de vista puramente humano, no puede haber motivo lógico alguno para destruir las dichas internas de la religión en nombre de unas verdades científicas que como tales son inconstantes y perecederas, que son ciertas hoy y tal vez mañana, pero que no lo eran ayer ni pasado mañana lo serán tampoco, porque, no tienen más garantía de perduración que la moda o el gusto de un país y de una época determinados, mientras que las creencias religiosas, que han flotado sobre tantas generaciones y han resistido los embates y combates de tanto siglo de historia, triunfando del ir y venir de los hombres y de las cosas, que son las únicas que nos sostienen y alientan en todas las situaciones de la vida y que por ser el fundamento de la caridad entre todos los hombres son las únicas que pueden unirlos en grandes colectividades con un común ideal, redentor

y pacificador... éstas son las que unos hombres pretendían eliminar de España en nombre de la razón estéril, de aquella Razón que unos exaltados «montañeses» de la Revolución proclamaron un día diosa de Francia...

Mientras los principios evangélicos no penetren en la vida cotidiana de las grandes masas humanas, no cabe ni hablar siquiera de un progreso moral paralelo al progreso de las técnicas, ni de civilización espiritual ni de auténtica paz. Por esto merecen sinceros aplausos no sólo las disposiciones que con respecto a la enseñanza ha dictado nuestra Autoridad provincial sino también sus decretos prohibiendo literatura anticristiana, inmoral y disolvente de la humana convivencia. Si estas disposiciones se hubieran dictado hace veinte años y aplicado persistentemente, ¡cuán otro sería el estado mental de nuestra juventud!

Dice la doctora Montessori, eminente pedagoga de la presente Italia en un opúsculo titulado *Pace ed Educazione*, lo siguiente: Europa vivía moralmente en un estado de degeneración, en un ambiente oscuro y asfixiante... Lo que caracteriza la época actual es esa demencia literaria... El retorno a la razón, he aquí nuestra necesidad más apremiante.

«Si el hombre hubiese crecido con salud psíquica, realizando el pleno desenvolvimiento de un carácter fuerte y de una inteligencia clara, no habría llegado a concebir estas dos disciplinas; una que reúne las energías humanas para construir y otra que las reúne para destruir lo que los otros han levantado».

«Cuando el hombre, que conoce ya el secreto de las enfermedades pestilentes y dispone de sus gérmenes invisibles quiera usar de esos conocimientos para envenenar los aires y provocar epidemias sobre grandes sectores humanos, lo conseguirá fácilmente, pues ningún obstáculo podrá impedirle llegar a todas las regiones de la tierra, ni las montañas, ni los desiertos ni para los mares, porque la aviación tiene abiertos todos los caminos...»

Y termina su estudio con una gran interrogación: «¿Quién podrá impedir que el hombre, valiéndose de las conquistas de la medicina misma, siembre por el mundo la peste, el cólera u otro azote peor?» Creemos que a esta pregunta no puede responderse más que con una palabra: *Cristo!* Urge cristianizar a Europa. Lo proclaman todas las conciencias que piensan y meditan en las horas presentes y lo piden a voz en grito la razón y la policía de la futura Humanidad.

MAT

las columnas catalanas, que ya están abonadas a recoger derrotas, ya sea al mando de Sandino, de Villalba o de Bayo. A estas fuerzas por lo que se creyeron con ánimo y espíritu suficiente para avanzar hacia Zaragoza, Huesca y Jaca, para ocuparla, pero no han conseguido ninguno de los tres objetivos, sino que han tenido que retroceder todos los kilómetros que habían avanzado, más una porción de ellos uas hacia atrás, ya que han tenido que dejar en poder de los nacionales gran cantidad de material y de hombres, pues de la mezcla de baturos y gallegos ha salido un «cocktail» demasiado fuerte para que lo ingirieran los catalanes.

En Málaga, está ya casi toda la provincia en poder de los nacionales: solamente queda en poder de los

Caballeros del Aire

Los aviadores de nuestra Legión, en un rasgo generoso, han entregado todas sus pagas que como soldados del tercio les corresponden, para ayudar a equipar a los niños hijos de obreros que como ballillas se han alistado en las Milicias Juveniles de Falange Española.

Rasgos así, son los que ennoblecen a los hombres, y seguro es que algún día estos muchachos, dándose cuenta del bien que hoy se les proporciona, agradecerán en toda su magnitud lo que tan desinteresadamente hacen estos valientes para el gran futuro de nuestra nación.

España entera hace mucho tiempo que anhela la reconquista de su total tradición. El barbarismo con que se desenvuelve esta guerra cruenta, crece cada día más, siguiendo en proporciones alarmantes el ensañamiento con que los rojos, extranjeros y españoles traedores, hacen objeto de martirios, traspasando los límites de toda concepción humana.

El enemigo no emplea en la lucha lealtad ni nobleza alguna, puesto que el único ideal que le hace empuñar las armas es el botín que sus dirigentes les aseguran.

¡Pobre miliciano rojo! No comprende que su vida solo tiene un interés, el que administra, beneficiándose, quien ya ha tiempo preparó la huida, pensando burlescamente que todo esfuerzo contra la causa que la nación española defiende, es estéril.

Un Estado digno y una economía floreciente, es la vértebra en el aspecto comercial, de una nación que quiere progresar, estimulando con honradez a los que por el engrandecimiento de su patria, trabajan con orgullo y disciplina olvidándose por completo de lo que con malas artes predicaban los vividores de huelgas y disturbios.

Un Estado sano y honrado en su legislación, ha de favorecer preferentemente a la clase proletaria importantísima para el mejor desenvolvimiento y construcción de un Estado perfecto.

Momentos difíciles ha pasado nuestra nación hasta hacer comprender la razón que nos induce a conquistar al obrero, al trabajador honrado, que hombres ambiciosos envenenaron conduciéndolos hacia el mal.

La opinión ha cambiado mucho. Hoy nos reconoce sinceramente el

esfuerzo constante y digno de los que hemos luchado, hasta vencer los obstáculos puestos a nuestro paso, para imponer el orden y el bienestar común, base fundamental para conseguir la España grande que todos deseamos.

El país que ejecuta doctrinas amoldadas a un programa preconcebido, es digno de ser secundado en su sistema de engrandecimiento nacional por el pueblo honrado, que ávido de gloria, honor y progreso, pretende escalar el puesto destacado que merecidamente corresponde a quien ha llenado tantas veces páginas de gloria en la historia del mundo.

¡Ejemplo brillante el de estas águilas humanas! que la civilización les impone destruir al malvado que, al acecho, camina rozando la tierra con el vientre, como hace el reptil que barrunta la presencia de su víctima.

Feroz en la lucha con la naturaleza, apretadas las manos fuertemente a los mandos de su nave, el aeronauta se eleva en el espacio. Busca al enemigo, y entre el estruendoso zumbido de los cañones y el tabletear de las ametralladoras, el piloto arrogante y orgulloso, desafía la muerte, seguro de vencer en la lucha que el destino le ha deparado, que la razón y el valor han de darle la victoria, convirtiéndole tal vez, en el héroe de la jornada. Pero el pirata, rufián y cobardé, huyó, temeroso de presentar combate a estos héroes del aire.

Grandioso acto el de los aviadores legionarios; Mallorca no olvidará nunca la ayuda prestada por estos bravos muchachos, leales a su Dios y a la Patria.

El Jefe Provincial de Falange Española, este gran patriota, se llama Marqués de Zayas. Él, dice por sí mismo, y en un libro de estos pequeñuelos, hombre de mañana, el rasgo generoso de los aviadores, asegurándoles que han añadido una página más al glorioso libro que se escribe en España, teniendo la seguridad de que ningún mallorquín olvidará jamás el apoyo prestado.

La isla entera agradece ineludiblemente la donación hecha por los aviadores, en beneficio de los que en el futuro de España serán grandes patriotas.

Santiago Guzmán de Villoria
(De Falange Española)

Situación de las columnas que operan en el frente del Centro:

La de Delgado Serrano, se encuentra a 47 kilómetros de Madrid; la del comandante Asensio, a 54 kilómetros y la del general Yagüe a 50.

En el sector de Toledo se presentaron en las liras nacionalistas, entregándose, un capitán, dos tenientes y 80 guardias civiles.

Los rojos que intentaron atacar nuestras posiciones en este sector fueron duramente rechazados, causando los nacionales 140 muertos. En esta operación, fué obligado a aterrizar un aparato de caza rojo, cuyo aviador pudo comprobarse que era extranjero.

En el frente de Asturias, continúa el temporal, que dificulta el avance de nuestro Ejército.

En el frente S. nuestra aviación bombardeó los aeródromos que los rojos tienen establecidos en Málaga, destruyendo por completo tres aparatos.

Se han rendido los rojos que se habían hecho fuertes en la Catedral de Sigüenza

Había 400 milicianos y 300 entre mujeres y niños

En el resumen de la situación militar transmitido por Radio Club Portugués a la una de la madrugada se dice lo siguiente:

«En el sector de Sigüenza, fueron obligados a rendirse los rojos que quedaban en la ciudad, haciéndolo a las 17 horas del día de hoy.

En el interior de la Catedral, que es donde existía el foco, se encontraban 700 personas, 400 de ellas pertenecientes a las milicias rojas; las otras 300 eran mujeres y niños.

Al entrar los nacionalistas en la Catedral se ocuparon a los rojos 400 fusiles y dos ametralladoras».

Una nota de protesta de Portugal

Amenara con adoptar medidas radicales

Dice Radio Club Portugués, a la una de la madrugada:

El Gobierno portugués envió un escrito a su representante en Madrid para que fuera presentado al Gobierno de dicha capital.

La nota decía que el Gobierno portugués protesta enérgicamente contra la violación de fronteras llevada a cabo por un grupo de milicianos rojos, los cuales se internaron en territorio portugués y maltrataron a varios súbditos españoles acogidos bajo la bandera lusitana, además de maltratar a unos labradores portugueses que en aquellos alrededores se encontraban. Los rojos, no contentos con esta canalleza azaña, cogieron a uno de los súbditos españoles, lo asesinaron en territorio portugués y después lo pasaron muerto a la zona española.

«Añade dicha nota que, de no hacer caso el gobierno de Madrid de tal protesta, el portugués tendrá que tomar otras y más serias medidas.

Una nota análoga a esta fué cursada a la Junta de Defensa Nacional de Burgos, la cual fué contestada inmediatamente por el general Franco.

La contestación de éste dice que se ocupará del asunto y que se harán las investigaciones necesarias encaminadas al esclarecimiento de lo sucedido, y que, tan pronto como tenga noticias concretas de ello, lo comunicará al representante portugués para que éste a su vez, lo comunique al Gobierno de su país.

Fabra comunica que las tropas gallegas han entrado en Oviedo

Dice Radio Club Portugués, a la una de la madrugada.

La Agencia Fabra comunica que

mandadas por el Coronel Alonso, entraron esta tarde nuestras tropas en la ciudad de Oviedo.

¿Será cierta la noticia? Las columnas gallegas llevaban banderas con la imagen de la Virgen y la de Santiago.

Comunicado oficial

La situación, favorable

Radio Coruña, a las dos de la madrugada: Comunicado oficial del Ejército del N., facilitado a las 21 horas del día 15 de octubre:

Continúan las fuerzas de este Ejército desplegando actividad en el frente de Asturias y sectores N. y S. El Ejército de la 7.ª División ha conseguido todos los objetivos que le habían sido señalados por el mando.

En otros frentes se ha registrado actividad, tanto por nuestras fuerzas como por parte del enemigo.

La situación continúa siendo favorable. En la zona de retaguardia, sin novedad.

Continúa la ocupación de pueblos en el avance sobre Madrid

La rendición de los rojos refugiados en la Catedral de Sigüenza

Radio Coruña, a las dos de la madrugada:

Noticias oficiales: Sector de Madrid.—Las fuerzas de la séptima División que operan en este sector ocuparon Aldea de Fresno—ayer dimos ya la noticia oficialmente—, después de fuerte combate causando al enemigo más de 150 muertos, y recogiendo gran botín de guerra, en el que figuran muchas ametralladoras y varias toneladas de material de guerra.

Sector de Madrid-Toledo.—En la mañana de hoy, las fuerzas del general Mola, de la séptima División, que operan en las provincias de Madrid y Toledo, han ocupado, después de fuertes combates, los pueblos de Mérida, Chapinería y Valdemaqueada y llegando nuestras fuerzas hasta las primeras casas de Robledo de Chavela. También han ocupado nuestras fuerzas Mijares, haciendo al enemigo más de 140 muertos. Fué derribado un avión rojo, cuyo aviador se tiró en un paracaídas, cayendo en las filas nacionalistas, donde fué capturado. Se cogieron al enemigo dos ametralladoras.

Sector de Madrid.—Después de la toma de Aldea del Fresno, se ocupó también Villa del Prado, cogiéndose al enemigo gran cantidad de material de guerra, entre él cien fusiles y veinte ametralladoras.

En la ocupación de Torre de San Eloy, fueron derribados dos aviones enemigos.

El sector de Aragón, han sido botinadas las posiciones enemigas por la artillería nacional.

Sector de Guadalajara.—Rendición de los rojos refugiados en la Catedral de Sigüenza.

Los rojos trataban de hacer una heroica resistencia, pero ésta ha durado muy poco, ya que esta tarde se han rendido a nuestras fuerzas. En la Catedral, había 400 milicianos y 300 mujeres y niños. Se han cogido al enemigo dos ametralladoras y cien toneladas de dinamita, además de diverso material; entre los prisioneros se encontraba un capitán retirado, que era el cabecilla de los rojos.

Después de la ocupación de Villa del Prado, se tuvieron algunas pequeñas escaramuzas con algunas concentraciones marxistas. Desde la torre de la iglesia de este pueblo, se ve perfectamente Navalcarnero. Cuando las tropas hicieron su entrada triunfal, fueron aclamadas por el vecindario. Los comunistas huyeron sin disparar un solo tiro.

Siguen las exportaciones de oro

Se efectúan en aviones franceses contratados al efecto

Dice Radio Coruña, a las dos de la madrugada: Lisboa.—El Gobierno de Madrid ha seguido enviando el oro al extranjero, producto de sus latrocinios, con aparatos, en su mayoría franceses, contratados para ello, por valor de 2.314.000 libras esterlinas.

Ha sido abierta en un Banco americano de París una cuenta de 150 millones a nombre del embajador Araquistáin.

Ha sido enviada una protesta de los consejeros del Banco de España y otra por la Junta de Defensa Nacional de Burgos, esta en tonos más enérgicos.

Al recibir este oro Francia rompe el espíritu del pacto de neutralidad de que tanto blasonaba.

El sindicalista Pestaña pide el Poder

Se asegura que la línea férrea Madrid-Valencia ha sido cortada

Radio Coruña a las dos de la madrugada.—El gobierno rojo madrileño ha destituido al general Luque nombrando para sustituirle al general Pozas.

Se dice que la capital ha sido nuevamente bombardeada por la aviación nacional.

Madrid—Ayer celebró Consejo el gobierno de Largo Caballero. La reunión duró desde las siete de la tarde hasta las doce de la noche. A la salida los ministros no hicieron manifestaciones de interés.

Tenerife—Se asegura que la línea férrea Madrid-Valencia ha sido cortada en Aranjuez a causa del bombardeo de la aviación nacional.

Un súbdito francés huido de Madrid asegura que el asesinato de Calvo Sotelo fué premeditado y dirigido por Galarza.

El periódico madrileño «Mundo Obrero» dice que la defensa de la capital no se hace solo con defenderla sino con atacar a los nacionales.

«El Sindicalista» publica un artículo en el que Pestaña pide el Poder.

Otro súbdito extranjero que ha podido huir de Alicante dice que allí los milicianos viven en la más completa ignorancia no sabiendo que los nacionales hayan ocupado Badajoz, Toledo, Talavera, Irún, San Sebastián, etc.

Interesante discurso del rey de Bélgica

Serán respetados los pactos de Locarno y Renania, pues de momento «no pueden fiarse de una Francia manejada por Moscú».—La noticia produce violentos comentarios en París.

Radio Coruña a las dos. Burgos da cuenta del discurso que pronunció en el Parlamento de su país el rey de Bélgica en el que dijo que serían respetados por Bélgica los pactos de Locarno y Renania, es decir, que Bélgica asumirá la misma responsabilidad que tenía antes de la guerra europea colocándose en el mismo plano de neutralidad pues de momento «no pueden fiarse de una Francia manejada por Moscú» a su situación la ha llevado Leon Blum por la mala política que ha desarrollado desde que trinitó el frente popular.

El discurso del rey belga ha sido comentado vivamente y en tonos violentos en París esperándose que el gobierno Blum envíe una nota pidiendo aclaraciones y al mismo tiempo destituya al embajador francés en Bruselas por no haber avisado acerca de la política que iba a seguir Bélgica pues se supone que las frases pronunciadas por el rey Leopoldo tienen el beneplácito de la opinión inglesa.

También ha causado mucha indignación la noticia llegada a París de que han sido reforzados en Bélgica y Alemania los cuarteles y guarniciones fronterizas con Francia.

«L'Echo de Paris» dice que se aproximan malos momentos, pues con la política seguida por Blum de entregar el Poder y el manejo de Francia a Moscú no va a lograr más que crear un conflicto internacional y más estando como está la situación en España.

Italia en Abisinia

Se va a reanudar la campaña Bruselas.—Se dice que Italia va a reanudar la campaña en la Abisinia occidental.

Detalles de la toma de Sigüenza Radio Club Portugués a las dos de la madrugada del día 15 de octubre decía:

Son las doce y quince minutos, las tropas están completamente preparadas para partir a la primera orden que reciban, los valientes requetés están también en este momento solemne de espera. El comandante dirige una alocución a las tropas que ninguno debe retroceder, que van a la conquista de la ciudad o a la muerte, pero que ninguno retroceda. Todos contestan que irán a vencer o a morir.

Los oficiales desenfundan sus pistolas; los soldados arreglan sus armas y los requetés arreglan su equipo. La labor de estos en esta toma no pudo ser más meritoria, lucharon como verdaderos leones, cumplieron fielmente lo que el Alto Mando les había encomendado, lucharon como se había dicho: para vencer o morir.

Las tropas emprenden la marcha, a las doce y media a ser posible tienen la consigna de entrar en la ciudad. Un grupo de requetés se separa de los otros, está formado por animosos jóvenes que pertenecen al grupo de requetés de doña Margarita, de la Reina, que avanzan rápidamente animosos de llegar y lo logran. Llegan a las puertas de la ciudad y empieza el combate. Los rojos no quieren entregarse, quieren resistir, pero es imposible ante el avance arrollador de nuestras fuerzas. Las tropas y requetés entran por calles anchas y estrechas efectuando registros y deteniendo buen número de milicianos rojos. Para esta operación ha sido preciso que las tropas nacionales llevaran un brazalete que cuando se vieran entre ellos dieran la consigna que era «Franco-Mola».

Al ir a entrar en una casa donde los rojos se habían hecho más fuertes cae el capitán que manda los requetés, corren tres de los más jóvenes para recoger y salvar la vida de éste, cosa que logran retirándolo del lugar donde había caído y salvándolo de una muerte segura.

Los rojos se quedan en la ciudad parapetándose en las casas no tie-

nen más remedio que rendirse sin condiciones, pues comprenden que el avance de los nacionales es arrollador y que es inútil toda resistencia. Se siguen practicándose registros, se hacen más detenciones y cuando ya no se oye disparo alguno salen hombres, mujeres y niños que se habían escondido y habían permanecido así durante varios días por temor de ser asesinados por las horridas rojas.

En esta lucha perdió la vida un hombre perteneciente a la JAP y que luchaba al lado de los requetés. Este hombre deja seis criaturas y su viuda por eso la Sección Femenina ha abierto una suscripción para ayudar a esta desgraciada familia cuyo padre dió la vida en defensa de los santos ideales muriendo por Dios y por la Patria.

Después de haber sido abrazadísimo y haber recibido toda clase de manifestaciones de adhesión y afecto por parte de los habitantes de este pueblo las tropas continúan su avance, no pueden detenerse marchan carretera de Guadalajara hacia la conquista de la capital mientras que el enemigo huye al oír el grito de Viva España y percibir las notas agudas del himno que cantan los requetés.

Noticias radiadas a las 8'30

Los rojos contraatacan Lecifena y son rechazados duramente

Radio Jaca a las 15 horas: De la 5.ª División fué facilitado el siguiente comunicado:

Ayer tarde el enemigo, dolido del desastre de la toma de Lecifena por nuestras tropas, realizó un contraataque con ánimo de volver a ocupar la población; pero nuestras tropas plenamente organizadas, le rechazaron duramente, ocasionándole bajas vistas. Nuestra aviación puso en fuga a la aviación roja, que dió señales de existencia.

La brillante actuación del «Almirante Cervera»

Continúa la brillante actuación de los buques nacionalistas en el Mediterráneo, especialmente del «Almirante Cervera» que realiza el bloque frente a Málaga y que ha echado a pique a varias traineras rojas.

«El Campeador»... sigue en Casablanca

Casablanca.— Sigue anclado en este puerto el buque petrolero rojo «Campeador» que llegó procedente de Port Arthur con un importante cargamento de gasolina para los rojos.

En Madrid y Barcelona solo mandan C.N.T., U.G.T. y F.A.I.

Tenerife.—«L'Echo de Paris» continúa su campaña contra los elementos anarquistas que dice ayudan a los rojos españoles. Estos reciben una ayuda material que va a ser perjudicial para Francia cuando se aclaren responsabilidades. Dice que los gobiernos de Madrid y Valencia son prisioneros de la C.N.T. de U. G. T. y F.A.I., que mandan a su antojo, cometiendo toda clase de asesinatos y atrocidades.

Sigue el avance en Madrid.—En Galicia se pusieron en contacto las fuerzas gallegas y asturianas

Roma.— Dicen de Gibraltar que continúa el avance de las tropas nacionalistas hacia Madrid y que ha llegado a realizarse el contacto de las fuerzas gallegas con las asturianas.

Sigue la evacuación de oro París.— El gobierno de Madrid continúa enviando oro a naciones extranjeras.

Se dice que los aventureros españoles amigos de los malvados de Madrid lo dilapidan y derrochan, en vez de convertirlo en material de guerra.

El último bombardeo destruyó en Madrid la línea férrea a Valencia

En el último bombardeo verificado sobre Madrid por la aviación nacionalista fueron destruidos un cuartel y la línea férrea Madrid-Valencia.

15 millones de pesetas a Rusia! El buque ruso «Neva» ha salido rumbo a Rusia con un cargamento de 5 millones de pesetas.

Los pusilánimes deben ser fustigados

Un manifiesto publicado por la UGT dice que los pusilánimes deben ser pasados por las armas.

Nuevas barerías rojas en San Martín y Sigüenza

Toledo.—En San Martín de Valdeiglesias; antes de ser ocupada la población por los nacionales fueron fusiladas más de 200 personas. Lo mismo sucedió en Sigüenza, donde fueron fusiladas más de 300 entre las que se encontraba el Obispo de la Diócesis.

El discurso del Rey de Bélgica

La nota más sensacional de las últimas jornadas la constituye el discurso pronunciado por el Rey de Bélgica en el Parlamento de su país en el que entre otras cosas, manifestó que Bélgica se desligará de los pactos que la unían en Francia por considerar que el enemigo no es Alemania, como durante la guerra europea, sino Francia bajo la amenaza del comunismo. Por ello, Bé-

gica ve el peligro soviético y quiere desligarse de los pactos que la unen con la República Francesa. Ello ha producido en todos los medios internacionales enorme sensación.

Galarza requisa colchones...

Radio Cádiz a las 18 horas. El Ministro de Gobernación rojo Galarza ha ordenado a todas las provincias que están bajo su control hacer la requisa de los colchones y prendas de abrigo, que se destinarán a los milicianos rojos.

Los ministros de Largo se reunieron

Los ministros del Gobierno de Largo Caballero estuvieron anoche reunidos en Consejo hasta las 11.

A la salida manifestaron todos que no se habían tratado asuntos de importancia. Solamente Alvarez del Vayo ratificó que se formaría tribunales populares para juzgar a los desafectos al régimen.

Del Vayo pide socorro al comunismo mundial

El Ministro de Estado rojo ha manifestado que, desde luego, la situación de la capital de España es extremadamente crítica. Hace una llamada a los comunistas de todo el mundo; pero estos creen que los rojos españoles tienen la partida perdida.

Se espera la próxima entrada en Madrid de las gloriosas tropas del General Franco

Londres.— El periódico «Daily Mail» dice que todo el mundo espera que las tropas del General Franco entren en Madrid dentro de pocos días, después de desencadenar fortísimo ataque.

Las columnas gallegas en Oviedo. ¡Viva España!

La Agencia Havas comunica que

Unión Gremial del C.º de Comestibles

Precis: la asistencia de todos los Socios a la Junta General Extraordinaria que se celebrará el próximo Domingo día 18 del cte. mes a las 10 y media y 1 de la mañana en 1.ª y 2.ª convocatoria en el Salón Mallorca, Calle Caill de esta Capital para tratar:

Acta anterior. Adhesión Sindicato Patronal Nacional Sindicalista. Otro asunto importantísimo. El Secretario, J. Cañellas.—El Presidente, M. Arbona Garau.

BLNORRAGIA

RECIENTE Y CRONICA, CURACION RADICAL Y RAPIDA, DE 3 A 6 APLICACIONES, APARATO HERMANOS ALOMAR

Avda. Alejandro Rosselló, 117. Tel. 223. Calle del Mar, 21 (Frente al Lírico)

JEFATURA PROVINCIAL DE BALEARES

Falange Española de las JONS

Nombramientos Han sido extendidos por esta Jefatura los nombramientos que a continuación se detallan:

Vengo en nombrar al camarada Jefe Provincial Universitario, Jaime Real Rullán, Inspector y Reorganizador de las JONS pertenecientes al Partido Judicial de Inca y que son las siguientes:

Alaró, Alcudia, Biniamar, Binisalem, Binialí, Búger, Campanet, Camari, Costitx, Consell, Escorca, Inca, L'oseta, Llubí, Lloret de Viña Alegre, María de la Salud, Maccari, Mancor del Valle, Muro, Pollensa, La Puebla, Sancellas, Santa Margarita, Selva, Sineu.

Vengo en nombrar al camarada Jefe Provincial de Prensa y Propaganda, Néstor Gallego Caparrós, Inspector y Reorganizador de las JONS pertenecientes al Partido Judicial de Palma de Mallorca y que son las siguientes:

Algaida, Andraitx, Banyalbufar, Buñola, Calviá, Capdeçà, Deyá, Esporlas, Estallich, Fornalutx, Galilea, Luchmayor, Marratxí, Orient, Puigpunyent, Pina, S'Arracó, Santa Eugenia, Santa Maria, Soller, Sant Jordi y Valldemosa.

Vengo en nombrar al camarada José Fiol Oliver, Inspector y Reorganizador de las JONS pertenecientes al Partido Judicial de Manacor y que son las siguientes:

Arlany, Artá, Campos del Puerto, Capdepera, Felanitx, Manacor, Montuiri, Petra, Porreres, San Juan, San Lorenzo, Son Carrús, Santanyi, Son Servera, Ses Salines y Villafranca de Bonany.

Todos los camaradas que tuvieren la Inspección de a gún pueblo deberán ponerse a las órdenes inmediatas y directas del Inspector del Partido Judicial correspondiente.

Las tres Inspecciones recibirán visitas todos los lunes desde las diez horas de la mañana hasta las trece. La del Partido Judicial de Inca en el local del SEU, calle de San Jaime, 21, entresuelo. La del Partido Judicial de Palma, en el local de la Jefatura de Prensa y Propaganda, calle de Arco de la Merced, 39. 2.ª. La del Partido Judicial de Manacor en la calle de San Feló, 13. 1.ª.

Todas las consultas, reclamaciones, etc., que deban formular las Jefaturas locales, tendrán que dirigirse forzosamente a los Inspectores de la zona correspondiente, y, en casos de mucha urgencia, pueden hacer uso del teléfono llamando al 2078.

Palma de Mallorca, a 16 de Octubre de 1936.

El Jefe Provincial: Alfonso Zayas. ¡ARRIBA ESPAÑA!

RIALTO

HOY DE 3 A 11 NOCHE Recordemos aquellas horas

por Carl Brisson y Mary Ellis.

El Cura de la Aldea

En español, por Pilar Muñoz, Juan de Orduña y Manuel Arbo

Lunes.—Jimmy Durante y Lupe Velez en CAMPEON NARRICES y NOCHE DE VENGANZA por Jorge Viral.

MODERNO

HOY DE 3 A 11 NOCHE El Jinete Huracán

por Tim Mc Coy

El Cardenal Richelieu

en español por George Arliss. Lunes.—ASESINO DIABOLICO por Charles Ruggles y Lionel Atwill. ODIO por María F. Ladrón de Guevara. En español

Se Alquila un piso espacioso con bajada al mar. Avenida 14 abril, 93.—Terreno. Informes: El Día, Danús 2.

Señora castellana hace su casa copias, correspondencia, traducciones francés, inglés, etc. mecanografiados. Razón: en «El Día» Danús 2.

Ayuntamiento

Donativos para las Cocinas Económicas

Don Miguel Barceló, 4.^a entrega, 200 pesetas; don Antonio Mora González, 5.ª entrega, 100 pesetas; los obreros de obras de agua y saneamiento del contratista don Antonio Balaguer, 4.^a entrega, 150; don Antonio Balaguer, con licencia, 105; E. N. empleado municipal, 3.^a entrega, 50; E. C. Vda. de don Emilio Roig, obrero, 5.^a entrega, 20; don Justo Solá Vicens, Cruz Roja Santa Catalina, 1.000; Cruz Roja Santa Catalina, 5.000; obrero, 5; don Jerónimo Berro, 4.^a entrega, 25; A. B., 10; don Jaime Alberti, «La Dominicana», 20; don Jaime Palmer Pujol, 25; don José Cornella, 15; Agencia Schemm, 4.^a entrega, recaudado por distribución de cartas recibidas del extranjero, 54.

Total: 6.827'15.

Ingresos anteriores: 209.955'45.

Suma total hasta hoy: 216.782'60.

Ha estado en la Alcaldía el escultor don José Serra Llull, para ofrecer al señor Alcalde, para que las esculturas que crea más convenientes para el cincuenta por ciento del importe de su factura presentada, cuya adjudicación importa 277'42 pesetas.

El señor Zaforteza agradece este donativo tan beneficioso para los barrios municipales.

Don Juan Serra Vich, dueño de la tienda de loza de la plaza del Arzobispo Miralles, n.º 25, ha donado para las Cocinas Económicas, 100 platos.

Donativos hechos por los hortelanos de San Jordi

- Doña Angela Vich, 1 saco de cebollas y uno de pimientos.
- Don Lucas Pou, 1 saco de cebollas y 1 de pimientos.
- Don Miguel Pou, 1 saco de berenjenas.
- Don Nicolás Pizá, 1 saco de coles y 1 de pimientos.
- Don Gabriel Cardell, 1 saco de pimientos, 1 de berenjenas y 1 de coles.
- Don Gabriel Vich, 1 saco de coles y 1 de berenjenas.
- Don Sebastián Serra, 1 saco de coles y 1 de pimientos.
- Don Guillermo Garau, 1 saco de cebollas, un cajón de tomates y un saco de pimientos.
- Don Gabriel Cantallops, 1 saco de coles.
- Don Pedro Mesquida, 1 saco de berenjenas.
- Don Bernardo Más, 1 saco de coles y dos sacos de pimientos.

Sesión de la Comisión Gestora

Ayer tarde, a las siete, celebró sesión el Ayuntamiento. Presidió el Alcalde don Mateo Zaforteza y concurren los señores Cirerol, Masana, Roiger, Bonet de los Herres, Sastre, Roca y Coll.

Leída el acta de la sesión anterior, aprobada, al igual que varias resoluciones presentadas en Secretaría por los Negociados.

También fueron aprobados varios permisos para obras particulares.

Un dictamen desistiendo de la construcción de un lavadero municipal entre las calles del Socorro y de la Reina. Enrique Lladó quedó sobre la mesa a ruego del señor Cirerol.

Se acordó la construcción de varios nichos en el ensanche del Cementerio y la instalación de una lámpara en la calle de Blanquerna.

Después de la orden del día se dio cuenta del fallecimiento del peón albañil Antonio Comas acordándose conste en acta el sentimiento de la Corporación.

Y se levantó inmediatamente la sesión.

Diputación

A cobrar

Relación de las consortes que tienen sus esposos prestando servicio a las y que pueden pasar para cobrar los devengos que les corresponden desde el día de su incorporación el 1.º de septiembre de 1936:

- Doña Bartolomea Moratinos Alemany.
- Doña Catalina Moll Moll
- Catalina Verger Bonet
- Catalina Jofre Palmer
- Catalina Ferriol Ribot
- Concepción Perelló Salom
- Maria Dols Dols
- Rosa Perelló Reinés
- Victoria Galiana Espinosa

Servicio Meteorológico de la Diputación de Baleares

Observaciones del día 16 de Octubre de 1936 a las 8 horas.

Altura Barométrica, 766'0 milímetros.

Altura Barométrica máxima de ayer, 766'0 milímetros.

Altura Barométrica mínima de hoy, 764'1 milímetros.

Temperatura, 18'2 grados cent.º

Temperatura máxima, 10'4 id. id.

Temperatura mínima, 12'0 id. id.

Temperatura media de ayer, 15'1 grados cent.º

Termómetro seco, 18'2 id. id.

Termómetro húmedo, 13'9 id. id.

Humedad relativa, 60 por ciento.

Evaporación, 3'6 milímetros.

Lluvia —
Viento: N. E. 1.
Estado del cielo: casi despejado.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS

La correspondencia para Marsella y Génova

Para efectos de correspondencia se pone en conocimiento del público que saldrán vapores para Génova, todos los Miércoles y Sábados y para Marsella todos los sábados.

La correspondencia que debe salir utilizando dichos vapores, deberá estar depositada en el buzón de la Administración Principal de Correos de Palma, «antes de las 18 horas del día anterior» a los señalados para la salida de los vapores.

Se recuerda que dicha correspondencia deberá echarse abierta en los buzones.

Palma 16 Octubre 1936. — El Adm. Pral, Delegado Militar.

Llamamiento de Falange Femenina al pueblo mallorquín

Recogiendo el sentir del Ilustre General Queipo de Llano vertido en una de sus últimas alocuciones, la Sección Femenina de Falange Española autorizada por el Excmo. Señor Comandante Militar siente una vez más la necesidad de dirigirse al noble pueblo mallorquín, que tan herido de patriotismo ha sabido en todo momento demostrar, firmemente convencida de que su llamada lejos de caer en el vacío de la esterilidad ha de encontrar el cálido acogimiento de la entusiasta cooperación.

Muchas son en Mallorca las familias que por una u otras causas se hallan necesitadas de los elementos más indispensables para hacer frente a los rigores del invierno que se avecinan, y en cuyos hogares falta a menudo el trozo de pan que ha de acallar el hambre de pequeños inocentes.

El habernos unido en un solo haz todas las personas que sienten los sagrados deberes del patriotismo en las nobles ansias de formación de una España grande, nos obliga a buscar por todos los medios posibles y a costa de todos los imaginables sacrificios, el evitar que en esta España nueva que se moldea con el sangre de tantos semejantes, exista persona alguna que tenga que verse privada de los medios más indispensables que para la vida se requieren.

Es por ello que Falange Femenina Española atenta siempre a sus postulados y juramentos pide a todos los buenos españoles su cooperación con un pequeño sacrificio para que pueda mitigarse el dolor de la miseria de los que son nuestros hermanos por ser hijos de la Madre común, la noble España.

Un sacrificio sin importancia puede llevar el bienestar a muchos, y basándonos en lo que realiza Alemania y recogiendo la llamada del bravo General que desde Sevilla nos dedica todas las noches su interesante charla, proponemos a los habitantes de Mallorca la consumición del plato único en la comida de un día a la semana al objeto de que con lo que a nosotros nos sobra hallen lo que necesitan aquéllos por quienes España se está desangrando.

Para unificar en la práctica estos principios de caridad a los que nadie debe negarse, exigimos a todos los mallorquines que sientan el Movimiento Nacional lo demuestren una vez más en forma práctica y con arreglo a las normas siguientes:

- 1.º—En todo el territorio de Mallorca, se consumirá un sólo plato en la comida del mediodía correspondiente a los días lunes de cada semana.
 - 2.º—El importe de lo que con tal privación económica cada familia, será entregado el martes siguiente en el local de la Sección Femenina de Falange Española, quien hará público por todos los medios de difusión las cantidades recibidas.
 - 3.º—En los pueblos de toda la Isla serán entregadas las cantidades a la Jefe local quien cuidará de remitirlas a la mayor rapidez a esta Jefatura Provincial acompañando relación de las personas verdaderamente necesitadas que existan en el término de su jurisdicción.
 - 4.º—Salvadas las necesidades de cada pueblo en un reparto equitativo, el remanente disponible será invertido en beneficencia de acuerdo con el criterio de nuestras Autoridades en tanto se organiza el Patronato de Falange por distritos, secciones y calles.
- Esperamos de todos los mallorquines que tienen surtida la mesa con todo lo necesario, acojan con entusiasmo esta obra de justicia y amor al desvalido, pues justicia y amor son las cualidades más necesarias para la formación de la España que ha de ocupar el lugar de honor que le está destinado en el mundo civilizado.

¡ARRIBA ESPAÑA!

Se desea

Plazo amueblado económico. Avisar Ferrero - Grand Hotel.

Alocución del general Queipo de Llano

Lamento mucho haberles hecho esperar tanto tiempo pero me ha sido absolutamente imposible pues he llegado a las nueve y media de hacer una visita de inspección al frente de Peñarroya y casi no he tenido tiempo de leer las noticias que me han entregado. Vergo verdaderamente con el corazón dolorido pues es algo espantoso lo que ha ocurrido en Llereno, Berlanga, Graña de Torre hermoso, pueblo Nuevo del Terrible, Puente Ovejuna y Peñarroya. En casi todos esos pueblos se han cometido crímenes tan horribles que es difícil que pueda escribirse una historia de los crímenes cometidos en Andalucía con salvajadas tan monstruosas. En Pueblo Nuevo del Terrible he podido visitar en el hospital a una pobre muchacha hija de distinguidísima familia de la cual ha quedado ella sola que está en la cama y seguirá en ella durante mucho tiempo a causa de un balazo en una pierna y otra herida en un brazo. Es algo espantoso asomarse a un balcón de esos pueblos en donde he tenido que dirigir la palabra a las multitudes porque seguramente el ocheno por ciento de los vecinos aparecen con luto indicio de que sus familias han sido víctimas de las atrocidades marxistas. Las mismas salvajadas han tenido lugar en Belmes y en Espiel en donde me han suplicado que avance rápidamente hacia Pozo Blanco, Inogosa del Duque y otros pueblos más en donde los marxistas están cometiendo verdaderas enormidades. Pueblo Nuevo del Terrible ha sido uno de los pueblos que menos ha sufrido pero los rojos en su huida se han llevado a setenta y tres personas de la gente más digna y trabajadora y hay que ver la escena ofrecida por aquellas pobres mujeres madres, esposas, hijas, llorando y suplicando por sus seres queridos y yo con toda mi alma he tenido que decirles que no podía hacer nada en favor de ellos pero recuerdo que en la cárcel de Córdoba tenemos más de cien presos que proceden principalmente de Peñarroya y de Pueblo Nuevo del Terrible y digo solamente que la misma suerte que corran las setenta y tres personas que han sido arrebatadas a sus familiares correrán los cien prisioneros de Córdoba. Ojo por ojo y diente por diente.

Contrasta con el salvajismo de los rojos la cobardía que han demostrado en todas partes huyendo de una manera vergonzosa en cuanto se presentan nuestros soldados. Pero lo que más llama la atención es el considerar las defensas establecidas en Pueblo Nuevo del Terrible y en Peñarroya. En las cumbres que rodean estos pueblos se habían establecido tres grandes líneas de trincheras y caminos cubiertos para comunicar unas con otras con cemento, alambradas y todos los adelantos modernos aunque esto no es de extrañar ya que han sido dirigidas al parecer por ingenieros que estuvieron en la guerra europea. Los muros de las casas que miran al campo están todos arpillados y es claro que unos cuantos hombres decididos hubiesen detenido medio ejército pero para eso les falta valor y nobleza para juzgar la vida a pecho descubierto lo que es incompatible con el espíritu salvaje de que hacen alarde los hijos de La Pasiónaria. En cuanto se presentaron nuestras fuerzas e iniciaron un movimiento envolvente salieron huyendo a todo correr dejando abandonados coches ligeros y camiones que les hubieran venido bien para marcharse con toda tranquilidad. Son unos cobardes, tan cobardes como criminales.

Apenas si he tenido tiempo para repasar el parte oficial de hoy el que como siempre dice una serie de tonterías ridículas. Así todos los señores hablando de su aviación que nos ha destruido un escuadrón de caballería mora etc. Sin embargo he cogido dos o tres noticias de las que tienen un poco más de importancia. «En el sector de Barbastro ocupamos cinco lomas que constituyen magníficas posiciones defensivas para operaciones futuras». No se que quiere decir el tomar cinco lomas, Magníficas posiciones defensivas para operaciones futuras. En el tiempo de la guerra en campo habier to podía tener importancia la toma de cinco lomas, pero hoy con el tiro indirecto y otros adelantos de guerra, cinco tienen poca importancia pero menos la tienen para operaciones futuras porque siempre se han de estrellar contra el espíritu de nuestros soldados que les están dando constantemente y de una manera especial en el sector de Barbastro, lecciones de valor de energía destruyendo cuantas columnas han enviado los catalanes a los defensores de Huesca a los del estrecho de Quinto, etc. Por cierto que después de las palizas tan enormes que les han dado estos días, el peligro para Huesca ha desaparecido hasta el punto de que el redactor de la Nación de Buenos Aires invitado para ir a Huesca y convencerse de su situación, ha dicho por medio de la Radio al mundo entero que Huesca está completamente tranquila y que no caerá. Desde luego está perfectamente libre del asedio que le tenían puesto los marxistas, asedio a distancia, porque nunca han estado a menos de ocho kilómetros de la Capital. Desde luego yo abono la creencia del periodista argentino de que Huesca no caerá porque si los

marxistas no saben combatir en defensiva cuando quien les ataca saben mover las fuerzas, tiene menos valor aún en la ofensiva porque carecen en absoluto de consistencia.

Dice también el parte oficial: «Frente Sur de Montero. Un Golpe de mano de un grupo de milicianos sobre un frente enemigo dió por resultado, la captura de un nido de ametralladoras facciosas y todos sus defensores». Esto de un frente enemigo ya lo dice todo, porque no dice cual sea ese frente, porque no puede decirlo pues es absolutamente falso y yo como Jefe del Ejército del Sur doy mi palabra de honor de que este golpe de mano no se ha efectuado en parte alguno del sector de Montero. Después hablando del Sector del Centro: «Nuestras tropas han cogido en Ollas un contingente rebelde que operaba por allí». Hace semanas enteras que luchamos en Ollas que caerá pronto, quizás en este momento ya está abandonada por los rojos apesar de todas las trincheras que habían construido demostrando una vez más la ineptitud de sus mandos y lo innecesario de la construcción de esas trincheras que nunca saben aprovechar. Seguramente Ollas, mañana mismo quedará ya a retaguardia de nuestras líneas y si sus defensores no han escapado, les va a ser difícil hacerlo. Nuestras tropas han tomado en este sector Balmojado y Casarrubias del Monte, sin rechazar ningún ataque porque no lo ha habido y amenazando en volver las fuerzas que pudieran quedar en Ollas.

En Oviedo, el Coronel Alonso ha llegado ya a las inmediaciones de la Capita y por un movimiento envolvente parece ser que hay núcleos enemigos que se encuentran entre las fuerzas del Coronel Alonso y las del General Aranda que se encuentran dentro la Ciudad. Es muy posible que los que se encuentran en esta situación no puedan marcharse con mucha facilidad. Por cierto que me ha llegado hoy noticias de unas palabras del General Aranda que demuestran que conserva su buen humor. Ha estado durante cuarenta y ocho horas sin poder comunicarse con el exterior porque habiéndole cortado un cable de conducción de energía eléctrica, pero dándose cuenta el mando de lo que pudiera ocurrir, lo arrojaron desde un avión unas pilas secas con las cuales el aparato volvió a funcionar. Y al llamar a Oviedo y preguntar si estaba el Coronel Aranda contestó: No señor, el Coronel Aranda ha desaparecido. Y al expresar el interlocutor su extrañeza y preguntar adonde había ido, le respondieron: es que el Coronel Aranda se puso el Fajín de General y ya no es el Coronel Aranda sino el General Aranda. Esta frase demuestra el espíritu de este Jefe y por lo tanto el de la jurisdicción que es siempre reflejo del que la manda.

Hoy ha habido muy poquita cosa en todos los frentes, aparte de la aviación que se ha mostrado muy activa. Así ayer bombardeó el Aeródromo de Málaga, produciéndole el incendio de tres aviones y destruyendo algunos más que se encontraban bajo un cobertizo, en el cual cayeron dos bombas de doscientos cincuenta kilos. Hoy ha bombardeado dos veces Andujar, una por la mañana y otra por la tarde, derribando dos Breguet y un Nieuport. En el frente de Talavera se han derribado tres cazas enemigos y en Oviedo también ha sido abatido un caza. En Málaga donde también ha vuelto hoy nuestra aviación se han derribado dos aviones, uno de ellos Breguet. Como se ve el número de aviones derribados es bastante considerable. Por cierto que nuestros aviadores se quejan de la falta de dignidad de los rojos, que solamente ponen su vida a salvo, olvidando la visión que les está confiada, como ha pasado con un avión de caza que protegía a dos de reconocimiento que en cuanto divisó nuestros aparatos salió huyendo dejando abandonados a la suerte a sus compañeros. Nuestros aviadores aun cuando están en minorías defienden su dignidad y atacan por muchas probabilidades que haya de ser derribados. Estos son caballeros del aire y los rojos son mozos de cuerda del aire.

En el día de ayer fué cogido un barco llamado «Galerna» que hacía servicio entre Bilbao y las proximidades de Burdeos. Parece ser que se dedicaba a toda clase de comercio y siendo esto sabido por los barcos de pesca con cañones estos se apostaron en sitio conveniente, dejaron aproximar el barco pirata, y le rodearon rápidamente disparando cañonazos hasta que se rindió. Cogimos prisioneros a 25 marineros y 50 pasajeros, entre estos, aviadores franceses que venían a servir a los rojos, nacionalistas destacadísimos... por lo sinvergüenzas, más canallas que todos los marxistas juntos y que no tienen perdón de Dios, y una serie de personajes a los que como es natural se les aplicarán las leyes de la guerra.

El general de perra chica Asencio ha manifestado al gobierno que se considera incapaz para ordenar una ofensiva energética y para una defensa de Madrid porque no encuentra obediencia en ninguna parte. En estas condiciones dice Asencio, es incapaz de defender la capital. Bruno Alonso el famoso jefe del gobierno de la flamante república de Santander dice que se considera impotente

para evitar los desmanes de los marxistas que están cometiendo crímenes espantosos de los cuales no se le puede hacer responsable, porque él hace lo posible para evitarlos. Bruno Alonso con su falta notoria de inteligencia dice una idiotez muy grande porque si él se considerara impotente para reír esta pequeña república que él mismo ha contribuido a organizar, lo primero que debería hacer si tuviera un átomo de dignidad, sería dejar el mando para desahacerse de la responsabilidad; pero mientras sea jefe de gobierno, es él el responsable y si no que se deje coger y ya veremos si no se escapa, la responsabilidad que le va a tocar.

El famoso TIVO que echa siempre unas parraladas por radio con Indalecio Prieto, y que decía ayer que no había novedad alguna que comunicar, hoy dice también que no tiene nada que decir. Esto prueba las noticias comunicadas anteriormente acerca de la situación en que se encuentran las fuerzas rojas en Oviedo y demuestran que la capital de Asturias está muy próxima a ser liberada del cerco a que la tenían sometida los marxistas.

El Gobierno de Largo Caballero, se reunió en Consejo de ministros y al salir el presidente y preguntarle de que se había tratado, contestó que no tenía nada que decir. Indalecio Prieto dijo que se habían ocupado de resolver cuestiones de trámite y otro diputado comunista que forma parte del Gobierno dijo a los periodistas que el Gobierno solo se había ocupado de cosas sin importancia. Es natural, estando como se encuentran nuestras fuerzas próximas a cerrar el cerco que ha de hacer rendir a la capital, que no tengan asuntos de interés en que ocuparse. Pero Largo Caballero después en conversaciones particulares con algunos amigos ha dicho que se considera impotente para organizar el abastecimiento de la capital y el de las milicias que se batan en el frente porque la desorganización introducida por su actuación en el poder hace que falte lo más indispensable como los alimentos y el carbón y éste ha de escasear más tomada Peñarroya, como ya lo está.

Los dirigentes de Moscú van dándose cuenta de la imposibilidad de conseguir ya efecto alguno en España. El Comintern ruso ha enviado severísimas instrucciones a los delegados cerca del Gobierno de Madrid para que se apresten a la lucha para defender a la capital a toda costa.

La noticia más importante en el día de hoy es el discurso pronunciado por el Rey de Bélgica, después de haberse reunido en Consejo de Ministros. Ha dicho el monarca belga que se denunciará el tratado de Locarno; pues no quieren estar limitados por los tratados internacionales en las presentes circunstancias, cuando alguna nación trata de llevar al mundo por derroteros de anarquía, él no puede permanecer impasible y ha movilizad las reservas y establecido grandes retenes en las fronteras francesa y alemana, principalmente en la primera para impedir que Francia usando y abusando de los tratados que dejaban amplia libertad a los ciudadanos franceses para entrar en territorio belga. Cuando la acción de Moscú se extiende por todas partes y Francia se encuentra de tal manera que su situación es verdaderamente difícil, no tiene nada de particular que Bélgica quiera cortar la libertad que existía antes para atravesar sus fronteras, aprovechándose de tal libertad para hacer campañas en Bélgica para implantar el Frente Popular que la nación belga considera hoy como su primordial enemigo.

El General lee un telegrama de los obreros de un pueblo de Andalucía, en que se le comunica que los días que están parados a consecuencia de la crisis, trabajan gratis a favor del Ayuntamiento en la canalización de las aguas. Esto demuestra el alto espíritu de los obreros españoles.

Y no teniendo más asuntos de que tratar se levanta la sesión. Tilin, tilin, tilin.

SE VAN RESTABLECIENDO

Nuestras comunicaciones con el Extranjero

Normalizada la tranquilidad en Mallorca se van restableciendo nuestras comunicaciones marítimas con el extranjero.

Italia ha sido el primer país que nos ha enviado—después del desembarco que en mal hora hicieron aquí las hordas rojas de la Generalidad de Cataluña—sus barcos comerciales, con pasaje y carga metced a doble servicio semanal que ha establecido—uno de ellos con motonave rápida—en momentos en que estábamos aislados tanto por las rutas marítimas como por las aéreas del resto del mundo. Y a Italia se debe también que volvamos a tener servicio aéreo de Mallorca con el Extranjero: antes teníamos por vía aérea comunicación con Marsella y Argel, ahora disfrutamos de la línea Palma-Cagliari-Roma servida por magníficos hidros trimotores en buena hora implantada por la compañía italiana «Ala Littoria»

Siete eran las compañías extranjeras cuyos vapores tocaban antes en Palma: tres inglesas, una holandesa, una alemana, una norteamericana y otra francesa. Excepto esta última que solo cubría como correo la línea Marsella-Palma-Argel los vapores de las restantes compañías que nos visitaban eran de gran tonelaje como requeri el tráfico trasatlántico que realizaban.

Después de establecido por Italia el nuevo servicio con Mallorca solo nos han visitado los vapores de tres de las siete compañías que antes recalaban en Palma. Las cuatro compañías que mantienen la supresión de su escala en esta son: dos británicas, la holandesa y la norteamericana las cuales se dice reanudarán igualmente su antiguo servicio. Pero en cambio una compañía italiana — la «D. Tripovich-Trieste — ha implantado sus dos viajes semanales Génova-Palma línea que tantos beneficios representa para Mallorca en los actuales momentos y a la que auguramos y deseamos prospera vida.

El jueves por la tarde recaló en nuestro puerto procedente de Marsella el vapor francés «Gourverneur General Cambon»; viniendo en él 7 pasajeros.

Horas después el «G. G. Cambon» que hoy habrá regresado a Palma salió para Argel embarcando aquí 4 pasajeros.

La motonave italiana «Catalani» que debe llegar hoy a este puerto inaugura con este viaje la línea de vapores rápidos entre Génova y Palma. Para cubrir esta línea ha sido destinado por la compañía armadora de dicho vapor que desplaza 2429 toneladas bruto y 1422 netas. El «Catalani»—sus dimensiones son: 86'39 de largo, 12'24 de mango y 6'43 de puntal—fué construido en los astilleros italianos de Monfalcone y botado al agua en 1929.

La línea con barcos más lentos con servicio semanal será cubierta con los vapores «Tre Marie» y «Guido Brunner» este último surto actualmente en nuestro puerto.

Estos dos vapores admitirán carga y pasaje de clase única, pasaje que costará 300 liras viaje sencillo y 550 liras viaje de ida y vuelta.

En la línea rápida se admitirán carga y pasaje de las tres clases; este valdrá:

En primera clase: sencillo 450 liras e ida y vuelta 800 liras. En segunda clase: sencillo 350 liras e ida y vuelta 600 liras. Y en tercera clase: sencillo 250 liras e ida y vuelta 400 liras.

FALANGE ESPAÑOLA DE LAS J. O. N. S.

Cámara de Compensación

Con objeto de desvanecer dudas y evitar las consultas que se vienen dirigiendo a esta Cámara, ponemos en conocimiento general que la misión de este organismo ha sido hasta el momento presente de puras funciones informativas y de estadística, a que haya intervenido en lo mínimo en las importaciones, compras, ventas y exportaciones.

Palma de Mallorca 15 de Octubre de 1936.

¡ARRIBA ESPAÑA!

FALANGE ESPAÑOLA DE LAS J. O. N. S.

Organizaciones Juveniles

Orden de Jefatura Provincial para el domingo 18.

A las 9 formación general de las diferentes agrupaciones de Palma para visitar el campo de aviación de Son San Juan. Comida individual.

Las Falanges pertenecientes a este Cuartel General formarán a las 8'30 para asistir a misa y comunión. Los Cachorros, Isabelinas y Guías de Falange no tendrán excursión quedando libres después de la misa.

Falange Española de las J.O.N.S.

Organizaciones Juveniles

Orden de Jefatura Provincial para el domingo 18.

A las 9 formación general de las diferentes agrupaciones de Palma para visitar el campo de aviación de Son San Juan. Comida individual.

Las Falanges pertenecientes a este Cuartel General formarán a las 8'30 para asistir a misa y comunión. Los Cachorros, Isabelinas y Guías de Falange no tendrán excursión quedando libres después de la misa.

PARA EL 18 Y 19

Ferias en Lluchmayor

Las tradicionales Ferias que en la ciudad de Lluchmayor se celebran anualmente, prometen este año singular interés a pesar de las especiales circunstancias que envuelven los momentos presentes.

La Comisión Municipal encargada de organizar los festejos tiene gran interés en continuar tan tradicionales Ferias, renombradas en toda la isla, por lo que ha hecho público, en líneas generales, el siguiente programa:

Día 17.—Funciones de cine en los teatros Mataró y Nuevo Cinema.

Día 18.—A las 8 de la mañana, inauguración de la Feria.

A las 2 y media de la tarde, gran partido de futbol en el campo «San Francisco».

A las 5 de la tarde, gran concierto en la Plaza Mayor por la Banda de las Milicias.

A las 8 y media de la noche, funciones de cine en los teatros antes citados.

Día 19.—A las 2 y media, gran

festival deportivo en el campo «San Francisco».

A las 8 y media de la noche, gran función teatral a cargo de la Compañía Catina-Estelrich en el teatro Nuevo Cinema, a beneficio de la Junta Municipal de Beneficencia.

GACETILLAS

MADRINA DE GUERRA.—La solicitante el cabo Tomás García y los legionarios Antonio González, Sebastián Nicolau, Jaime Rodríguez, Lorenzo Pons y Fernando A. Gilbert.

Todos ellos pertenecientes a la segunda Compañía de la Legión de Mallorca, cuartel de Jaime I. Y los soldados José Lope de la Vega y Rodolfo de Campoamor; del Regimiento Infantería Palma núm. 36, Plana Mayor, 1er. Batallón, Inca.

RELIGIOSAS

Santos del día
Sta. Margarita M.^a de Alacoque, vgr.—San Víctor.

Cuarenta Horas
Continúan en la parroquia de Santa Eulalia, en honor del Smo. Ecce-Homo.

Exposición a las 6'30 y a las 9'30 Misa mayor, después de Horas.

Por la tarde, después del rosario, solemne triduo con sermón y reserva de S.D.M.

Actos Religiosos
En la iglesia de los SS. CC., fiesta dedicada a Sta. Margarita M.^a de Alacoque: a las 6'30, Misa de Comunión general; por la tarde, a las 6'30, rosario y último día del solemne triduo con sermón por el P. Pedro Grimalt, m. SS. CC.

En San Felipe Neri, Adoración Nocturna por el turno San Alonso.

En la iglesia de los PP. Carmelitas continuación del triduo en honor de Sta. Teresa de Jesús: a las 7, Misa rezada con rosario y ejercicio apropiado; a las 6'30 de la tarde, exposición, rosario, ejercicio, sermón por el P. Alejo de la Virgen del Carmen, reserva de S.D.M. e himno cantado.

Visita
A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

CIRCULARES GUBERNATIVAS

La organización de la enseñanza

En el «Boletín Oficial» se publican las siguientes circulares: **NORMAS A SEGUIR EN LAS ESCUELAS**

Para que la Enseñanza Primaria cumpla sus fines y de acuerdo con las normas educativas fijadas por el Gobierno de Burgos vengo en decretar:

1.º Los maestros de esta provincia dedicarán media hora diaria a una lección ejemplar en la que se ensalcen las virtudes que deben fundamentar el fondo moral y patriótico a base de ejemplos que estimulen en los niños sentimientos de emulación.

2.º Para fortalecer el cuerpo y acostumbrarles a la disciplina, dedicarán media hora diaria a Gimnasia y Juegos Deportivos que realizarán bajo su control y vigilancia.

3.º Igualmente procederán a una distribución de tiempo y de trabajo al cual se sujetarán en lo posible fijando el programa de acuerdo con los principios generales de cultura y atendiendo a la modalidad especial del propio pueblo.

4.º Los maestros llevarán el cuaderno de preparación de clases y los alumnos el de rotación. Las secciones mayores reflejarán en el mismo los principales hechos históricos de los hombres y los pueblos que en estos momentos dan sangre para salvar a España y la civilización mundial.

5.º Cuidará del cumplimiento de esta disposición en toda la provincia el Inspector Jefe de Primera Enseñanza.

6.º Con el fin de facilitar esta función y las que procedan para la mejor organización de la enseñanza y fundándola en una verdadera organización jerárquica, se suprimen provisionalmente las zonas, quedando todos adjuntos a la Jefatura, quien ordenará a los demás Inspectores y Delegados los trabajos y servicios de oficina y de visita que estime pertinentes.

7.º Esta disposición afecta igualmente a escuelas nacionales y particulares.

8.º Queda anulada y sin vigor cualquier disposición anterior que se oponga a lo que se dispone en la presente.

En estos momentos de sagrado interés para la nueva España confío en la buena voluntad y patriotismo de todos.

Palma 15 de octubre de 1936.—El Gobernador Civil, José Rubí.

SE SUSPENDE EL FUNCIONAMIENTO DE LA ESCUELA NORMAL

Considerando que los estudios del Magisterio en su orientación actual pueden ser fundamentalmente modificados en su día, en finalidad y en su orientación, y en tanto se dicten por el Gobierno Nacional normas para el funcionamiento de las Escuelas Normales vengo en decretar:

1.º Se suspende el funcionamiento de la Escuela Normal.

2.º Los alumnos de segundo y tercer curso, realizarán prácticas en las escuelas nacionales que designe el Inspector Jefe de Primera Enseñanza.

3.º Los alumnos de 4.º realizarán el curso de prácticas en las escuelas o secciones para que les designe el citado Inspector.

4.º El profesorado de este centro que sea declarado apto se destinará provisionalmente a los centros secundarios que se estime conveniente.

Palma 15 de octubre de 1936.—El Gobernador Civil, José Rubí.

Aviso

Con el fin de legalizar la situación del personal del Grupo Mixto de Artillería n.º 1, muerto o desaparecido en campaña, se suplica a las familias de los mismos pasen a la mayor brevedad posible por las Oficinas de dicho Cuerpo (Mar, 4).

Pensión La Castellana

familiar, baño, ducha, sol todo el día. Precios económicos. Plaza Santa Catalina Thomás, 32 - 1.º.—Palma.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

(Información por t. s. h.)

Danzig

Disolución del partido socialista
Danzig 15.—El tribunal de la ciudad libre juzgó hoy con procedimiento rápido a los miembros de la sociedad deportiva socialista, Herbert Glogaser, Alberto y Juan Litzbarski, acusados de posesión ilegal de armas.

Los procesados declararon que las armas que se pretende haber encontrado en sus casas no les pertenecen, y que fueron escondidas allí por agentes de la policía política.

Uno ha sido condenado a un mes de prisión y los otros dos a una multa de 300 florines.

El periódico «Vorposten», órgano de los nacional-socialistas en Danzig, comentando la disolución del partido social-democrático, dirige un llamamiento a los partidos burgueses de oposición, para que termine toda lucha contra el nacional-socialismo.

Hace resaltar que los partidos de oposición perdieron toda importancia en Danzig desde que los nacional-socialistas tocaron el poder y que los artificios de la S. de N. y de Lester no consiguieron devolverles la vida.

La disolución del partido socialista en el territorio de Danzig fué pronunciada precisamente el día en que el alto comisario de la Liga de Naciones, Lester, volvió a posesionarse de su cargo.

Polonia

El coronel Kazimirof detenido por la G. P. U.

Varsovia 15.—El corresponsal del periódico alemán «B. Z. am Mittag» escribe que, según noticias procedentes de Moscú, la G. P. U. detuvo al coronel aviador Kazimirof.

Se le acusa de propaganda a favor de Trotzky en el cuerpo de la aviación roja y en la escuela de aviación en Moscú.

La detención causó sensación en el ejército rojo.

Por otra parte, se dice que Radek ya ha sido interrogado por el procurador general Wyschinsky.

Se cree que el proceso empezará hoy bajo la presidencia de Ulrich, presidente del Tribunal Supremo de Guerra.

Estados Unidos

Landon y Ford

Nueva York 15.—Landon, candidato para la presidencia de los Estados Unidos, comió con el rey del automóvil, Ford, ayer, en Dearborn, según comunica el corresponsal del periódico inglés «Daily Telegraph», que dice que Ford declaró: «Ya hemos visto bastante del nuevo régimen y es tiempo de efectuar un cambio».

Landon es un hombre de negocios; creo en él y espero que será elegido».

Rusia

La ayuda a los rojos españoles

Moscú 16.—Las fábricas de tejidos en dicha capital continúan enviando a Odessa ropas para los niños de los rojos españoles. El día 14 un primer cargamento de abrigos calientes fué enviado a dicho puerto, y otro el día 15.

El regreso de Litwinoff

Moscú 16.—El comisario del pueblo para negocios extranjeros, Litwinoff, volvió a Moscú.

Italia

La Conferencia de Tres Potencias

Roma 15.—Según declaran los centros informados, la proyectada conferencia de tres Potencias empezará el día 9 de noviembre próximo en Viena.

Participarán en la misma los ministros de negocios extranjeros de Italia, Austria y Hungría.

Bélgica

Política Internacional

Bruselas 16.—Bélgica decidió retirarse del torbellino de la política europea y confiar en aumentos de sus fuerzas militares para protegerse contra otro desastre como la invasión alemana de 1914 en su territorio pacífico.

Los observadores políticos creen que el abandono por Bélgica de su alianza militar con Francia, efectuada en el año 1921, obedeció a que el gobierno de París no obró de modo decisivo cuando Alemania volvió a ocupar Renania, en violación del tratado de Versalles.

Alemania

Nuevo programa económico

Berlin 16.—El gobierno del Reich, considerando que Alemania no tiene

ra la defensa antiaérea en la región del Sur.
Se está transformando los batallones del ejército territorial para la protección de la región de los «Midlands» y del Norte de Inglaterra.

Habrán de ser provistos de los proyectores más potentes y de cañones antiaéreos ultramodernos.

Winston Churchill habló también anoche sobre asuntos de defensa nacional.

Dijo que la flota británica es capaz de resistir a toda amenaza europea.

Añadió que quisiera tener la misma impresión de seguridad relativamente a las fuerzas aéreas de Gran Bretaña.

Desearía también ver el pequeño ejército inglés y las fuerzas territoriales organizadas en un grado mucho mayor que el que se propone actualmente.

La Gran Bretaña no acompaña a Rusia en su propósito de hacer vigilar a Portugal para que se mantenga neutral

Londres 15.—El corresponsal en dicha capital del periódico alemán «B. Z. en Mittag» escribe que los centros políticos ingleses oponen la mayor resistencia a la nueva pretensión de los soviets de hacer vigilar los puertos de Portugal por barcos franceses e ingleses.

El ministro de Negocios extranjeros declaró anoche que la política inglesa se apoya en la no intervención más estricta y que la exigencia de la U. R. S. es incompatible con dicha política.

La contestación que el presidente de la comisión de no intervención, lord Plymouth, dió al embajador de los soviets, que apenas había vuelto de Moscú, debe considerarse como la expresión de la opinión del gobierno británico.

Dicha contestación declara que todas las quejas formuladas contra Portugal por violaciones del pacto de no intervención fueron estudiadas por la comisión en su reciente sesión.

Se invitó al gobierno portugués, según el reglamento, a hacer las declaraciones necesarias con toda la rapidez posible para determinar los hechos.

Como no se da ninguna contestación hasta ahora, y puesto que la nota de los soviets no contiene nada que pruebe una violación del acuerdo, lord Plymouth cree que no es necesario convocar por ahora una nueva sesión de la comisión para estudiar el asunto.

Francia

El estado de alarma en Madrid

Madrid 16.—Los rojos y los nacionales combatieron desesperadamente anoche en el extenso frente en los alrededores de la capital.

Los tanques de los nacionalistas obligaron a los rojos a retirarse en varios puntos.

Los nacionalistas dicen que sus líneas se encuentran en varios sitios a 20 millas de la capital.

El general Franco declaró que sus tropas moras y su legión extranjera han abierto un camino directo para atacar las defensas de Madrid.

Francia

El estado de alarma en Madrid

Madrid 16.—Los rojos y los nacionales combatieron desesperadamente anoche en el extenso frente en los alrededores de la capital.

Los tanques de los nacionalistas obligaron a los rojos a retirarse en varios puntos.

Los nacionalistas dicen que sus líneas se encuentran en varios sitios a 20 millas de la capital.

El general Franco declaró que sus tropas moras y su legión extranjera han abierto un camino directo para atacar las defensas de Madrid.

Francia

El estado de alarma en Madrid

Madrid 16.—Los rojos y los nacionales combatieron desesperadamente anoche en el extenso frente en los alrededores de la capital.

Los tanques de los nacionalistas obligaron a los rojos a retirarse en varios puntos.

Los nacionalistas dicen que sus líneas se encuentran en varios sitios a 20 millas de la capital.

El general Franco declaró que sus tropas moras y su legión extranjera han abierto un camino directo para atacar las defensas de Madrid.

colonias ni tampoco cantidades suficientes de monedas extranjeras para pagar sus importaciones, resolvió emprender un extenso programa económico, para fabricar sustitutos de los productos que no puede comprar en el extranjero.

La actitud de Bélgica y un editorial del «Deutsche Allgemeine Zeitung»

Berlin 16.—El periódico «Deutsche Allgemeine Zeitung» comentando la decisión de Bélgica, dice que dicha nación tiene muchos motivos para modificar su política, y que los efectos de este cambio en Europa podrán verse durante las próximas negociaciones para un nuevo pacto occidental.

Portugal

La violación de la frontera portuguesa

Lisboa 15.—El ministerio portugués de Negocios Extranjeros comunicó a la Prensa la correspondencia que sostuvo con Madrid y con Burgos, referente a la violación de la frontera portuguesa por la milicia roja.

La primera queja recibió una contestación no satisfactoria, y en la segunda nota protestó enérgicamente contra el ataque contra la embajada portuguesa en Madrid, que había ocurrido en el intervalo, puesto que el Gobierno de Madrid no hizo nada, el Gobierno portugués se dirigió entonces al Gobierno nacionalista de Burgos, que ocupa la zona de la frontera.

El general Cabanellas contestó expresando en nombre de la nación española sentimiento por la violación de la frontera y asegurando que se hará todo lo posible para encontrar y castigar a los culpables.

Añadió que la Junta de Defensa se cuidará de indemnizar a los perjudicados por los milicianos rojos en dicha violación de frontera.

Francia

El estado de alarma en Madrid

Madrid 16.—Los rojos y los nacionales combatieron desesperadamente anoche en el extenso frente en los alrededores de la capital.

Los tanques de los nacionalistas obligaron a los rojos a retirarse en varios puntos.

Los nacionalistas dicen que sus líneas se encuentran en varios sitios a 20 millas de la capital.

El general Franco declaró que sus tropas moras y su legión extranjera han abierto un camino directo para atacar las defensas de Madrid.

Francia

El estado de alarma en Madrid

Madrid 16.—Los rojos y los nacionales combatieron desesperadamente anoche en el extenso frente en los alrededores de la capital.

Los tanques de los nacionalistas obligaron a los rojos a retirarse en varios puntos.

Los nacionalistas dicen que sus líneas se encuentran en varios sitios a 20 millas de la capital.

El general Franco declaró que sus tropas moras y su legión extranjera han abierto un camino directo para atacar las defensas de Madrid.

Bélgica no le informó antes de su propósito. Se pregunta si Bélgica mantendrá sus obligaciones del artículo 16 del estatuto de la Sociedad de Naciones, la participación en las medidas contra agresores o contra las tropas de un Estado participando en una acción colectiva, y permitirá el paso de su territorio. El rey no había dicho, pero el hecho de que las tropas belgas volverán a sus guardias de las fronteras deja suponer la existencia de la neutralidad. El mismo periódico lamenta que Francia haya perdido la simpatía de los valones.

El periódico «L'Oeuvre» escribe que ningún jurista consultado en el mundo puede aprobar la resolución belga, y pide que Inglaterra apoye la protesta de Francia contra la violación de obligaciones internacionales por una nación pequeña. Añade que la nueva actitud de Bélgica significa un éxito grande de la política alemana, que busca un pacto bilateral.

El periódico «Le Populaire» dice que la nueva actitud de Bélgica es uno de los numerosos «regalones» de la política de Laval. Puesto que el rey ni siquiera mencionó a la Liga de Naciones, uno se pregunta si algún día Bélgica se retirará de dicha Liga.

Según el periódico «L'Ami du Peuple», Francia paga caro los años de debilidad política.

Una grave derrota diplomática. París 16.—Francia sufrió una grave derrota diplomática, y Alemania consiguió una victoria cuando Bélgica, llave del Oeste de Europa, como lo era en 1914, decidió aislarse y concentrar su política extranjera en la preservación de su neutralidad en caso de cualquier guerra.

Esta decisión parece poner fin a las esperanzas francesas de amplias alianzas regionales entre los grupos de naciones vecinas, para protegerse contra cualquier agresión.

España

Los rojos obligados a la retirada en los alrededores de Madrid

Madrid 16.—Los rojos y los nacionales combatieron desesperadamente anoche en el extenso frente en los alrededores de la capital.

Los tanques de los nacionalistas obligaron a los rojos a retirarse en varios puntos.

Los nacionalistas dicen que sus líneas se encuentran en varios sitios a 20 millas de la capital.

El general Franco declaró que sus tropas moras y su legión extranjera han abierto un camino directo para atacar las defensas de Madrid.

BORN

Hoy de 3 a 11 noche

GIGOLETTE

por Adrienne Ames

El Nido Deshecho

En español por Edward Arnold y Frankie Thomas

Lunes: EL «REDOBLE DEL TAMBOR» por Ken Maynard.

LA HORA DEL COCKTEL por Bebe Daniels.

Se vende

Unos cuatrocientos metros de vía con sus traviesas de hierro, y un desvío, diez vagonetes de varias clases, rodámenes de recambio y cojinetes para las mismas.

Informes: Cementos Borrás, Gilbert de Centellas, 26.

NO OLVIDE USTED QUE SON

los tomos que forman un ejemplar del

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

(Baillly-Bailliere—Riera)

Oficina del Comercio, Industria, Profesiones, etc. de España y Posesiones

UNAS 8.500 PÁGINAS

MÁS DE 3.500.000 DATOS

MAPAS GEOGRÁFICOS—ÍNDICES

SECCIÓN EXTRANJERA

e pequeño Directorio Universal

Precio de un ejemplar completo

CIEN PESETAS

(franco de portes en toda España)

¡SI QUIERE ANUNCIAR CON EFICACIA, ANUNCIE EN ESTE ANUARIO!

Anuarios Baillly-Bailliere y Riera Reunidos S. A.

Enrique Grandos, 85 y 88 — BARCELONA

Enrique Grandos, 85 y 88 — BARCELONA

Enrique Grandos, 85 y 88 — BARCELONA

Enrique Grandos, 85 y 88 — BARCELONA

Enrique Grandos, 85 y 88 — BARCELONA

Enrique Grandos, 85 y 88 — BARCELONA

Enrique Grandos, 85 y 88 — BARCELONA

Enrique Grandos, 85 y 88 — BARCELONA